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K A N T O N A L S C H Ü T Z E N V E R B A N D 
A P P E N Z E L L  I N N E R R H O D E N 

 
geht an alle / Homepage AIKSV   Teilnehmer 

zu Kenntnis GPK  Lukas Walser, Präsident 

   Abler Ingmar 

   Keller Alfred 

Gäste keine  Sonderegger Kurt 

   Messmer Silvio 

entschuldigt René Harder  Maurer Alessandro 

   Sektionspräsidenten/Vertretungen 

   Veteranensektion Präsident 

   Vertreter Standgemeinschaften 

Präsenzliste  im Anhang  Präsident kant. Schiesskommission 

    

Versammlungsort:  Krone Gonten, Dorfstrasse 52, 9108 Gonten; 06.12.2023, 20.00 Uhr 

 

 

Begrüssung 

 

Präsident Lukas Walser heisst die Vorstandskameraden, Vereinspräsidenten, deren Vertreter und Funktionäre 

zur Präsidentenkonferenz (PK) 2023 des AIKSV herzlich willkommen. 

 

Lukas verdankt das Gastrecht an Jasmin von der Krone Gonten. Lukas gibt die Stimmmodalitäten und 

Abwesenheiten gemäss Präsenzliste bekannt. 

 

Zum Stimmenzähler wird Bruno Ulmann vorgeschlagen und gewählt. 

 

Traktandenliste 

 

 1.  Protokoll der PK 2022 

 2.  Terminkalender 2024 

 3. Standbelegungsplan 2024 

 4.  Bewilligte Vereinswettkämpfe 2024 

 5.  Feldschiessen 2024 

 6. Information zu öseri Wettschüssi – VOS Brülisau 

 7. Informationen aus dem SSV 

 8.  Reglement öseri Wettschüssi, Genehmigung 

 9.  Personelle Belange im Vorstand AIKSV 

 10. Jahresbericht AIKSV 

 11. Goldenes Buch AIKSV / Weiterführung 

 12.  Entgegennahme von Anregungen und Anträgen 

 13.  Varia 

 

  



 

Protokoll  
Präsidentenkonferenz 2023 
 
Aktuar: Alessandro Maurer 079 328 52 51 

 

01 PK AIKSV Protokoll 2023  Seite 2    

K A N T O N A L S C H Ü T Z E N V E R B A N D 
A P P E N Z E L L  I N N E R R H O D E N 

1.1 Protokoll 
 

1.2 Das Protokoll der PK 2022 ist auf der Webseite aufgeschaltet.  
Während der Auflagefrist gingen keine Einwände ein und somit ist das Protokoll genehmigt. 
Lukas verdankt es gegenüber Alfred. 
 

2. Terminkalender 
 

2.1 Termine sind auf unserem Onlinekalender aufgeschaltet und werden laufend aktualisiert.  
Falls jemand Termine in den Kalender wünscht oder Änderungen anbringen mag, erwartet Alfred ein 
Mail. Alfred bittet um Beachtung der Meldetermine und dessen Einhaltung. Emil Koster meldet noch 
das Fehlen des Cupfinals, Alfred klärt dies. 
 

3. Standbelegungsplan 
 

3.1 Der Standbelegungsplan ist auf der Webseite aufgeschaltet. 
Die Standbelegung im 2024 ist fix vergeben und für 2025 kann sie noch angepasst werden. 

3.2 Oliver meldet noch, dass für 2025 das Veteranenschiessen fehlt, Bruno Ulmann möchte dieses in 
Gonten abhalten 

3.3 Daniel Rusch fragt nach dem Cupfinal für Gonten laut altem Belegungsplan, Lukas erwidert, dass dies 
verändert wurde und dies Turnusgemäss in Oberegg stattfindet. 

3.4 Bis 2026 wäre wichtig, dass die Stände für den OJGM fixiert werden. Vorschlag Lukas: Eggerstanden 
und Gonten 

3.5 Bruno Ulmann merkt für 2026 an, dass das Veteranenschiessen in Haslen stattfindet. 
 

4. Bewilligte Vereinswettkämpfe 
 

4.1 Es sind für das nächste Jahr folgende Vereinswettkämpfe angemeldet und bewilligt worden: 
- 39. Appenzeller Lupischiessen  
- Eggerstanden Frühlingsschiessen 
- 21. Schiessegg Schiessen in Haseln 
- öseri Wettschüssi – VOS Brülisau  
Lukas bedankt sich bei den Organisatoren und betont die Wichtigkeit dieser B-Schiessen, um unsere 
Präsenz zu zeigen. 
 

5. Feldschiessen (FS) 
 

5.1 Röbi präsentiert Zahlen zum Feldschiessen und möchte wissen, ob weiterhin ein zentrales 
Feldschiessen durchgeführt werden soll 

5.2 45 Schützen wären anwesend, 4 Gäste, Total 490 Teilnehmer, rund 92 % haben vor und 
nachgeschossen oder sollen wir insgesamt alles in den Ständen durchführen 

5.3 Es kann wiederum bis Ende August geschossen werden 
5.4 Daniel Knechtle votiert, dass die Zahlen eine eindeutige Sprache sprechen, der Aufwand für diese 

geringe Menge an Schützen ist nicht zu rechtfertigen, Kurt Sonderegger wirft die Frage auf ob ein 
eidgen. Anlass wie das Feldschiessen ohne offiziellen Tag durchgeführt werden kann. Hansmartin ist 
der Meinung, dass das zentrale Feldschiessen mehr oder weniger eine Alibi Übung ist. Oliver fragt an, 
ob die Pistolenschützen dies noch zentral machen, was bejaht wird. Somit könnten vermehrt auch 
Pistolenschützen ins Geelhüsli gehen und der Rest kann nach Oberegg zum Anlass. 
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5.5 Toni Signer merkt an, dass es eigentlich in der Kompetenz des AIKSV liegt ein zentrales Feldschiessen 
vorzugeben,  

5.6 Beschluss das zentrale Feldschiessen in den kommenden Jahren in Oberegg und im Geelhüsli 
stattfindet, einstimmig angenommen 

 

6. Informationen zu ösere Wettschüssi in Gonten durch Brülisau VOS 
 
6.1 Andreas teilt mit, dass der Festakt in Brülisau stattfindet, 14. Juni 2024 und der offizielle Tag am 

Samstag den 15. Juni 2024 in Gonten 
6.2 Timo Streule hat derzeit keine weiteren Anmerkungen zu den Details der ÖWS 

 
 

7. Informationen aus dem SSV 
 

7.1 Kurt Sonderegger berichtet von der Fachtagung in Olten, Röbi gibt ein paar Informationen zum 
Feldschiessen, es ist wiederum bis Ende August offen, Plakate wie dieses Jahr 

7.2 Bis Sonntagabend des offiziellen Tages müssen die Ranglisten 300 m und Pistole erstellt sein 
7.3 Rund 90'000 Teilnehmer mehr als im 2022 
7.4 2026 Jungschützenfest, Durchführung in den Kantonen Waadt und Wallis 
7.5 Neue Hilfsmittelliste, Laufverlängerung auf Stgw 90, Karabiner mit Einlegelauf um mit GP90 zu 

Schiessen 
7.6 200 Jahre SSV kann geschossen werden bis in den Sommer 2024, Final in Aarau, Hälfte die ersten der 

Rangliste und zweite Hälfte wird ausgelost. 
7.7 Neuerungen Gruppenmeisterschaften, bisher Meldung in Excel Tabelle. neu wird das Online 

durchzuführen sein. Keine grosse Verbesserung, es gibt auch aus diversen Verbänden Widerstand. 
Grosse Verbände haben wesentlich mehr Aufwand mit dem neuen Online Tool 

7.8 Lukas informiert über den Abgang des GF des SSV, es wird gesucht aber bisher ist kein Kandidat in 
Sicht. Die Geschäftsstelle ist völlig überlastet und musste z.B, aufgrund verspäteten 
Rechnungsversands einen Kredit aufnehmen um die Liquidität sicherzustellen, derzeit kaum Kontrolle 
möglich. Entwicklung ist laut Lukas sehr bedenklich 

7.9 Weiteres Thema: Turnus der kantonalen Schützenfester, ebenso die eidgenössischen Schützenfeste. 
Ziel ist ein guter Besuch aller Anlässe, Carl Frischknecht hat eine gute Auswertung und Rotation 
erstellt, leider hat dies der Berner KV Präsident, der die Agenda übernommen hat dies rund ein Jahr 
nicht bearbeitet. 

7.10 Oliver fragt noch, ob auf Ebene SSV die Diskussion Kategorieneinteilung ein Thema ist, da viele 
Vereine Mühe haben die 12 Teilnehmer für eine Sektion zusammenzustellen 

7.11 Lukas informiert, dass es einen Vorstoss aus der Ostschweiz gibt, dass dies an der nächsten OPK 
thematisiert wird, 
 

8. Reglementsänderungen 
 

8.1 Lukas teilt mit, dass bei drei Reglementen zur Änderung anstehen 
8.2 NAAU Reglement: Verteilung Einnahmen neu mit Sport-Toto Beitrag  ins Reglement,   
8.3 Daraus resultierend, dass Matchfond nicht mehr an Jungschützen geht, sondern an das Matchwesen 
8.4 Ingmar erläutert, dass im Antrag Sport-Toto für Jungschützen verwendet wird, was derzeit nicht 

korrekt ist, da es in die allgemeine Kasse geht und andererseits gehört der Matchfondbeitrag 
korrekterweise in das Matchwesen 
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8.5 Überlegung ist vor allem, dass die Verbuchung kongruent zu den Anträgen und den 
Verwendungszwecken ist. 

8.6 Abstimmung NAAU Reglement: Einstimmig angenommen 
8.7 Abstimmung Matchfond Reglement: Einstimmig angenommen 
8.8 Anpassungen am Reglement Wettschüssi, vorgeschlagene Änderungen: a) Schützenkönig Ausstich alt: 

Tiefschüsse und neu nur noch die besten zwei Tiefschüsse und b) Gruppenwettkampf: Einzelresultat 
und dann die besten rangiert, neu Einzelresultat und die besten zwei Tiefschüsse, danach das höhere 
Alter der Gruppe. 

8.9 Grund dafür ist, dass die Rangliste mit dem Rohner Programm erstellt werden kann. Die 
Sektionsrangliste müsste noch mit Excel erstellt werden. 

8.10 Oliver Müller fragt noch ob die Tiefschüsse Serien unabhängig sind, Ingmar erläutert, dass dies das 
Rohner Programm so kann und es werden die besten zwei genommen. So kann eine maximale 
Automatisierung mit dem Rohner Programm vorgenommen werden. Es soll ein pragmatisches 
Vorgehen sein um eine zeitnahe Erstellung der Rangliste an der Wettschüssi zu erstellen, Grösstes 
Problem war bisher, dass niemand wusste woher die Daten kommen und mit der Verwendung des 
Rohner-Programmes ist dies klar. 

8.11 Abstimmung Wettschüssi Reglement: Einstimmig angenommen 
 

9. Personelle Belange im Vorstand 
 

9.1 Lukas teilt mit das aufgrund des tragischen Todes von Reto Neff sel., Oliver noch interimsmässig ein 
Jahr anhängt. Auf die DV 2024 werden Werner Nef vorgeschlagen (Ersatz Reto Neff) und Ersatz für 
René Harder 

9.2 Details werden bekannt gegeben, wenn alle Kandidaten unter Dach und Fach  
 

10. Jahresbericht AIKSV 
 

10.1 Alessandro gibt eine aktuelle Übersicht über den Stand der Jahresberichte und merkt an, dass von 
zwei Vereinen immer noch die Daten zu Ehrungen und 50 Jahren AIKSV-Mitgliedschaft fehlen, diese 
sollten nun endlich nachgeliefert werden. 

 
11. Goldenes Buch AIKSV 

 
11.1 Lukas will mit Peter Leupin in Rufe das Thema goldenes Buch diskutieren, es fehlen immer noch 

mehrere Jahre und derzeit geht nichts vorwärts und es kommt einfach immer ein Jahr mehr dazu 
11.2 Keine Wortmeldungen dazu 

 
12. Restauration Kantonalfahne 

 
12.1 Ingmar verteilt Fotos und teilt mit, dass die Beschriftung auf der Fahne nicht korrekt ist und optisch zu 

klein und unlesbar ist. Diskussion mit Fahnenmacher, dass richtige Bezeichnung keinen Platz auf der 
Fahne hat. Idee ist: Schleife an der Fahne anbringen mit der korrekten Beschriftung. 

12.2 Vorschlag: Appenzell Innerrhoder Kantonalschützenverband, es kann mit der Schleife zweiseitig gut 
lesbar erstellt werden. z.B. Appenzell I. Rh. Kant. Schützenverband oder Kantonal ausgeschrieben. Der 
Fahnenmacher bringt Vorschläge. Genaue Ausarbeitung nach Vorschlag des Fahnenmachers 

12.3 Kosten der Restauration ungefähr CHF 10'000, Ingmar erläutert kurz die vorzunehmenden Arbeiten. 
12.4 Bruno Ulmann legt dar, dass die Kosten neu oder Anpassung ungefähr identisch sind, Erfahrung aus 

der Restauration der Veteranenfahnen 
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12.5 Ingmar führt noch aus, dass bei doppelter Ausführung die Fahne zu schwer zum Schwingen wird. 
12.6 Bruno merkt noch an, dass auf dem Briefpapier die gleiche Beschriftung sein sollte wie auf der Fahne, 

Ingmar greift dies auf und meint, dass die Schleife an das Briefpapier angepasst wird. 
12.7 Gestaltungen werden den Präsidenten per E-Mail zur Stellungnahme zugestellt. 

 
13. Information AIKSF 

 
13.1 Lukas informiert, dass Turnusgemäss im 2028 wiederum ein KSF durchgeführt werden soll und der KV 

schlägt vor, dass dies im 2028 wiederum durchgeführt werden soll 
13.2 KV Mitglieder haben sich zur Organisation bereits geäussert, weitere Helfer sind unbedingt notwendig. 

An der DV 2024 muss somit der Vorstand (Präsident und Vorstand) gewählt werden. 
13.3 Oliver hat «Bauchschmerzen» und meint, dass die Altersstruktur im 2028 nochmals anders aussieht 

und die Frage offen ist, ob dann noch genug Personen zur Verfügung stehen. Er repetiert den massiven 
Aufwand aus dem Jahr 2018. Auch die Schiessbelastung ist wahrscheinlich für einen Stand zu hoch. 
Was kann allenfalls gemacht werden um dies z.B. mit AR zusammen durchzuführen. Er meint weiter, 
dass dies nur mit AI Ständen unmöglich durchzuführen ist. 

13.4 Lukas informiert, dass bereits im 2004 und 2016 auch ausserkantonale Schiessstände mit verwendet 
würden. Lukas ist direkt mit Hubert Amann schon in Kontakt gewesen und die Meinung des KV ist klar, 
dass es ein Innerrhoder Schützenfest gibt und keine gesamt-Appenzellisches 

13.5 Ingmar meint, dass es allenfalls auch weniger Teilnehmer gibt und dadurch die Belastung der Stände 
sinken würde. Falls man durchführt kann auch eine Planung vorgenommen werden, dazu ist es aber 
notwendig, das eine Planung frühzeitig erfolgt. Ingmar zeigt auch auf, dass so ein KSF auch finanziell 
sehr attraktiv ist und es zukünftig wohl kaum besser wird, 

13.6 Hansmartin erklärt, dass er den KV unterstützt und derzeit auch noch genug Veteranen vorhanden 
sind, die mitmachen können. Sinkende Teilnehmerzahlen sieht er als gegeben an. 

13.7 Roman merkt an, dass auch in den Vereinen diskutiert werden muss, da viel Arbeit in den Vereinen 
hängen bleibt. 

13.8 Lukas gibt bekannt, dass es ein erstes Organigramm gibt und dies organisatorisch ähnlich wie im 2016 
sein soll 

13.9 Toni Signer gibt klar durch, dass an Der DV 2024 entscheiden werden muss ob im 2028 eine 
Durchführung gemacht wird oder nicht, drei Jahre sind zu wenig. Auch zusätzliche Stände müssen 
organisiert werden. Auch die Konzepte müssen vorab fertig sein. Z.B. alleine das Verkehrskonzept für 
das Schwingfest umfasst rund 60 Seiten 

13.10 Ingmar meint, dass wenn das KSF im 2028 gemacht werden soll, dann muss man den Mitgliedern jetzt 
einen «Schupf» geben. Abgesehen davon fördert es den Zusammenhalt. Er appelliert an die 
Präsidenten die Mitglieder zu informieren und diese zur Teilnahme zu motivieren 

13.11 Lukas meint, dass man jetzt direkt Leute sucht es viel einfacher ist, als wenn diese erst kurz vor den HV 
oder DV gesucht werden 

13.12 Oliver sagt, dass die HV vor der DV sind und er nicht einfach jetzt Personen bestimmen kann wer hilft. 
Oliver plädiert für fixe drei Wochenenden ohne Wenn und Aber 

13.13 Stefan Dörig merkt an, dass es derzeit nur einen Grundsatzbeschluss braucht: machen wir das ja oder 
nein und suchen wir die Leute dazu 

13.14 Timo Stettler: er will derzeit nicht ohne HV entscheiden, da der Aufwand einfach zu hoch war und 
wenn dann nur ein ausserkantonaler Stand und kein provisorischer wie in 2016. 

13.15 Bruno Ulmann votiert für die Durchführung und sieht das Positive in einer Durchführung 
 

PAUSE 21.30 bis 21.45 
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13.16 Lukas führt die Sitzung weiter und teilt mit, dass auch im KV Vor- und Nachteile diskutiert wurde. 
Personalmangel ist uns absolut klar. Auch die Finanzen des AIKSV sind stark von den Einnahmen eines 
solchen Festes abhängig und auch die Vereine profitieren davon. Detailumsetzung ist dann Aufgabe 
des LA. Soll sich der Vorstand auf die Suche nach Personal im LA machen ja oder nein? 

13.17 Lukas lässt abstimmen: Soll der KV auf Suche für den LA und den erweiterten Ausschuss machen mit 
dem Ziel eines KSF im 2028, ja oder nein? 

13.18 Antrag wird mit einer Enthaltung angenommen 
 
 

14. Anregungen und Anträge  
 
14.1 Lukas informiert über den offiziellen Tag zur 200 Jahre SSV-Feier und zeigt die Idee auf, dass jeder 

Verein mit der Vereinsfahne und einer Dreier-Delegation mitmachen soll, ebenso mit Trachtenfrauen. 
Aufwand ist bewusst (Datum: 18. August in Aarau) 

14.2 Lukas lässt abstimmen, ob jeder Verein mit einer Dreier-Delegation teilnimmt 
14.3 Wird einstimmig angenommen 
14.4 Lukas informiert zu den Ersatzauszeichnungen zur kantonalen Meisterschaft, Thema ist vor allem 

dritte kantonale Meisterschaft wegen neuem Werkzeug und aufwändiger Gestaltung. Vorschlag alle 
drei Meisterschaften aus einem Guss  

14.5 Alessandro erläutert kurz die Rahmenbedingungen 
14.6 Lukas lässt abstimmen, die neue 3. KMS wird einstimmig angenommen 
 
 
15. Varia 
 
15.1 Toni Signer berichtet über Neuerung für den Schützenmeister WK, neu muss das direkt über die SAT-

Admin vorgenommen werden, grundsätzlich können Personen mit abgelaufenem WK nicht mehr 
dierkt anmelden, hier muss beim ESO Fridolin Nauer ein Antrag gestellt werden. Die bisherige 
Kulanzregelung ist nicht mehr möglich (war offiziell auch nie bewilligt) 

15.2 Waffenmeldungen: Toni Signer verteilt noch eine Broschüre zu den Bewilligungen, ansonsten ist die 
KAPO AI, Armin Sennhauser die Anlaufstelle für Fragen und Meldungen  

15.3 Bruno Ulmann lädt alle Vereine auf den 3. März 2024 zur Fahnenweihe der Veteranen ein, Kirche 
Appenzell 10.30 Uhr, danach Apero  

 
Lukas verdankt das rege Mitmachen und die Diskussionen und schliesst die Sitzung um 22.30 Uhr 
 

 
 

Sitzung geschlossen um 22.15 Uhr 

 

 

Gonten, 6.12.2023  

der Aktuar 

Alessandro Maurer   
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Präsenzliste Präsidentenkonferenz 09.12.2021 
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      12 16 10       

1 Appenzell SV Fässler Franz, vertr. d. Bruno Streule 1 1 1 

2 Brülisau VOS Dörig Jonny, entschuldigt 
vertreten durch Streule Röbi 

1 0.1  1 

3 Clanx SG Schmid Hansmartin 1 1 1 

4 Eggerstanden SV Fuster Stefan 1 0.9 1 

5 Gonten Inf. SV Müller Oliver  1 0.9 1 

6 Schlatt-Haslen BS Knechtle Daniel 1 1 1 

7 Oberegg FS Walser Lukas  1 1 1 

8 Ried Inf. SV Sutter Roman 1 1 1 

9 Uli Rotach-Schwende SV Dörig Stefan 1 1 1 

10 Pistole Fuchs Adolf, entschuldigt 1 0 0 

11 Veteranen Ulmann Bruno, entschuldigt  
vertreten durch Rusch Hans 

1 0.1 1 

12 StG Eggerstanden Fuster Stefan 0 0.1 0 

13 StG Meistersrüte Koster Emil 0 0 0 

14 StG Gonten Rusch Daniel 0 1 0 

15 GPK Oliver Müller 0 0.1 0 

16 Verbandsprogramm Rusch Hans 0 0.9 0 

17 Präsident kant. Schiesskommission 
Kreis 19 

Signer Anton 0 1 0 

18 Kranzkarten/Feldschiessen Streule Röbi 0 0.9 0 

19 Kantonalvorstand 
(Stichentscheid) 

Walser Lukas PR 
Keller Alfred VP 
Abler Ingmar KA  
Sonderegger Kurt GR 
Messmer Silvio NW  
Maurer Alessandro AK 
Graf Andreas SM 

1 4 Stich  

 
 


